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La lettre de l’Association 

Novembre 2023 

 
Compte rendu du séjour à Zorgho 

 

 

L’éditorial 

Les relations entre l'état français et les autorités 

burkinabè se sont fortement dégradées suite au coup 

d'état au Niger. C'est bien regrettable, mais nos 

relations se poursuivent normalement grâce à 

WhatsApp, aux mails et au téléphone. Comme en janvier 

2023 et pour le bon suivi de nos actions, Alain et Marie-

Paule Octau se sont cependant rendus à Zorgho en 

prenant le maximum de précautions (séjour de 2 

personnes, véhiculées par Emile Kaboré à qui les 

autorités de Zorgho ont confié la responsabilité, 

logement dans une congrégation de Zorgho). Tout s'est 

bien passé, sous la surveillance discrète des autorités 

locales. 
 

Carte sécuritaire de la diplomatie française 

 

Le capitaine Ibrahim Traoré qui a pris le pouvoir il y a plus d'une année, n'a pas obtenu les résultats 

escomptés. Les djiadistes font encore la loi dans presque 40% du territoire. Les fermetures 

d'établissements scolaires affectent toujours plus d'un million d'élèves à la fin de septembre (24% 

des élèves)...Pour l'instant, la situation s'est stabilisée, la situation d'urgence a été décrétée. Les 

militaires, policiers et gendarmes sont formés en grand nombre (2 de nos élèves ont eu leur diplôme 

de gendarme). Des milliers de Volontaires pour la Défense de la Patrie sont maintenant opérationnels. 

Suite à un nouveau massacre d'une centaine de civils dans un village à 80 km de Zorgho, nous avons vu 

d'impressionnantes brigades traversant Zorgho pour sécuriser la zone au nord de Zorgho...  

Nos actions au Burkina Faso 

Nous avons pu rencontrer les principales autorités locales et échanger avec elles sur nos actions 

Visite au Naaba Sanem Visite au haut-

commissariat 
Avec la Directrice provinciale 

de l'enseignement primaire 

 
Rencontre avec le Président de la 

Délégation spéciale communale 

L'Ecole Verrières-le-Buisson de Zinado 

Le lundi 6 novembre, nous sommes dès 7h45 à l'école de Zinado, juste pour le lever des couleurs. 

Nous allons d'abord saluer le nouveau chef de Zinado, fils ainé de l'ancien chef. 

Retour à l'école. Photos des élèves parrainés et de chaque classe. Je filme une leçon de choses avec les 

CP1. La maîtresse est très dynamique et les élèves suivent parfaitement.  
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Nous terminons comme d'habitude par une photo de l'ensemble des élèves. Nous assistons au repas 

(amélioré - jus de Bissap, poisson) des élèves puis partageons un repas fait par les enseignantes de 

l'école et du collège. Tous les enseignants, le chef, le major du CSPS, les responsables du COGES et de 

l'APE, et les enseignants sont présents. L'ambiance semble excellente entre eux. Sans doute grâce au 

changement de la direction du collège et la nomination d'un chef de village. 

Avant de repartir les mères des élèves nous font cadeau d'un grand sac de bissap et de 3 pots de 5 kgs 

de Beurre de Karité. Les autorités du village nous remettent une tenue chacun, ainsi que 7 coqs (dont 

deux par des parents d'élèves parrainés)!!! 

Quant à nous, nous avons remis un petit cadeau au chef et 2 ballons à l'école et 2 au collège. 

   

Pour l’année scolaire 2023-24, l’école compte 208 élèves (209 élèves l’an dernier), 109 garçons et 99 

filles. Tous les élèves parrainés l'an dernier nous ont remis un courrier pour leurs parrains marraines. 

Grâce aux contributions faites par la PAM, nous n'aurons pas (normalement), à fournir les vivres cette 

année pour la nourriture des enfants. Le budget dégagé pourra servir à financer des besoins prioritaires 

de l'école: pendant l'été, le Directeur de l’école nous avait indiqué ses préférences : 1-la réhabilitation 

de la toiture (il va faire la demande à la mairie de Zorgho, propriétaire de l'école), 2- la rénovation du 

jardin avec installation d’un goutte à goutte pour économiser l'eau (cela nécessite un petit château d'eau 

utilisant l'ancien forage de l'école).  

Le Collège de Zinado  

Le vendredi 3 novembre, nous nous rendons au collège de Zinado accueillis par la directrice Hélène 

SORE et l'intendant Amidou Bonaventure Ouedraogo dans le bâtiment administratif que l'état a 

construit en remplacement du logement que nous avions aménagé à l'origine. Il est beau, avec une 

installation électrique mais pas de panneau solaire ni de batterie, deux douches et une évacuation des 

eaux sales, mais sans toilettes ni d'arrivée d'eau. La direction espère que ce sera fait pour la réception 

définitive l'an prochain.  

Ils sont très contents du photocopieur que nous leur avons acheté pour la rentrée (915€). Economie de 

temps, de coût d'une photocopie. Le matériel est finalement installé à la direction provinciale dans le 

bureau d'Emile, faute de place à la mairie.  

Ils ont beaucoup d'idées pour le collège: formation de saponisation (fabrication de savon) pour les 

élèves, sortie culturelle (maison du chef de Zorgho, musée du Warba), conférence sur les règles 

menstruelles, création d'un parking pour les vélos, électrification du bâtiment administratif…  

Les effectifs sont stables 

(190 au lieu de 193): 62 

élèves en 6ème (19G, 43F), 

53 en 5ème (15G,38F), 41 en 

4ème(15G,26F) et 34 en 

3ème ( 4G, 30F). Total: 53 

garçons et 137 Filles. 

36 élèves sont parrainés  
  

Marie-Paule fait la photos des collégiens parrainés. Tous nous ont remis un courrier pour leur parrain ou 

marraine.  Nous versons la première partie des parrainages pour ceux que nous avions déjà reçus.  
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L’école de Digré 
Le 9 novembre, nous nous rendons à l'école de Digré. A l'entrée de Digré, le Directeur Oumarou 

Sawadogo nous conduit chez le chef de Digré qui ne peut se rendre à notre rencontre à cause du décès 

récent de sa femme. Nous lui présentons nos condoléances et lui remettons une enveloppe pour une 

intention de prières lors d'une prochaine messe. 

Arrivée à l'école où c'est la journée culturelle aujourd'hui (faite ce jour pour notre venue). 

Tout d'abord un match de football entre les CM1 et les CM2 (match nul entre les 2 équipes). Digré 

espère bien gagner cette année le challenge de l'OSEP, après 2 défaites en finale ces deux dernières 

années. Ils apprécient les 2 ballons que nous avons apportés. 

Ensuite défilé par classe d'élèves en tenues traditionnelles. Plus d'une dizaine d'élèves par classe 

participent, encouragés par leurs camarades. Le jury est constitué de l'enseignante responsable 

culturelle et par Emile. Ils insistent auprès des élèves de l'importance de la culture et des traditions. 

L'école participera au prochain concours de l'OSEP Culture (sur demande de la directrice provinciale, 

l'association avait subventionné celui de l'année scolaire 2022-2023). 

Nous constatons l'apport du projet PAM dans cette école : gamelle pour tous les élèves, marmites pour 

les cantinières, balance, riz, haricots, huile (déjà reçus pour le premier trimestre), La PAM finance aussi 

les travaux communautaires des femmes: ce jour plus d'une cinquantaine de femmes engrainait le maïs 

récolté, ainsi que le sorgho. Emile nous confirme ce qu'il avait dit à Daguintoéga: PAM (et une structure 

de micro-finance) finance le projet "Rations A Emporter": toutes les filles de CM1 et CM2 des écoles de 

Zorgho reçoivent une dotation de 10KG de riz par mois si elles sont plus de 80% du temps à l'école. (si 

les dotations reçues en riz ne sont pas suffisantes, c'est transformé en 10,67€ par mois donnés à la 

maman). 

Nous assistons ensuite au repas des enfants (c'est le premier de l'année, le temps que les vivres 

arrivent dans cette école, et pourtant Emile s'est démené pour que tout arrive avant novembre). 

L'association a offert aux élèves du poisson et du Bissap pour ce jour de fête. 

Nous partageons ensuite un repas offert par les enseignants et les membres du COGES où nous avons 

apprécié leurs boissons locales (Bissap et petit mil), 

 Comme chaque année nous avons payé les frais d'inscription en 6ème des élèves ayant leur certificat 

d'études (21 élèves) et de 13 élèves méritants scolarisés de la 5ème à la première. Pour un montant total 

de 963€. 

L’école a 362 élèves cette année (171G, 191 F), en forte augmentation (311 élèves en 2022-23, 334 en 

2021-22), 81 en CP1, 48 en CP2, 69 en CE1, 54 en CE2, 46 en CM1 et 64 en CM2. La nourriture gratuite 

le midi (surtout) et les déplacés internes en sont la cause. 

    
 

    
Repas des élèves  Egrainage du maïs Battage du haricot  Avec les enseignants de Digré 

L'école Zoodo de Daguintoéga  

Le 8 novembre, nous sommes allés avec Edouard Balkoulga, ancien maire qui nous avait demandé la 

construction de  cette école, et président du comité de travaux pour son extension. 

A notre arrivée, nous constatons les apports du projet PAM pour cette école: des gamelles pour tous les 

élèves, du matériel de cuisine, des vivres pour le premier trimestre et surtout un magnifique maraîchage 
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de 50mx50m semé de choux, tomates, oignons, aubergines,... Un technicien de PAM vient contrôler 

régulièrement le maraîchage et finance les femmes qui arrosent et entretiennent le jardin. Comme nous 

ne devrions plus fournir de vivres pour la nourriture des élèves cette année, nous sommes sollicités, 

comme pour Zinado et Digré pour la réalisation d'un petit château d'eau utilisant le forage de l'école 

pour alimenter le nouveau maraîchage et les 2 logements d'enseignants. 

Jean-Baptiste nous confirme que les élèves vont recevoir, avant décembre, 2 tenues financées par 

Augustin Sakandé un habitant du village comme il l'avait promis en janvier dernier, 

Après le tour des classes, nous effectuons la réception définitive de la première salle de classe. Aucune 

restriction. La construction est vraiment bien faite. Le maçon, le technicien de la mairie et Jean-

Baptiste, le directeur, ont très bien travaillé. 

    
Nouvelle salle de classe intérieur fondations des autres salles Comité suivi travaux 

    
maraîchage fait par PAM Dotation PAM Les élèves de l'école Collégiens de 6ème 

 
   

4 des 6 élèves méritants Réunion avec les villageois  Remise de cadeaux 

Nous photographions les élèves, puis les collégiens admis en sixième qui viennent nous remercier du 

paiement de leurs frais de scolarité, et les anciens élèves méritants que nous soutenons (6 élèves de la 

première à la cinquième). 

Puis réunion avec les autorités du village, les parents d'élèves. Ils sont très contents que nous soyons 

toujours avec eux, malgré la brouille entre les autorités burkinabè et françaises. Nous confirmons la 

réception définitive de la nouvelle salle de classe et le lancement de la construction des deux 

dernières classes. Le maçon Moussa Toko Sakandé nous confirme qu'il a reçu le premier versement de 

40% et qu'il va commencer les travaux dès mi-novembre. 

Edouard Balkoulga, l'ancien maire qui nous avait demandé la construction de l'école, leur rappelle 

l'historique sa construction et Emile reçoit une ovation (c'est mérité) après qu'il a expliqué ce que 

fait PAM pour les écoles de Zorgho.  

Comme pour les autres écoles nous leur donnons 2 ballons de football. Nous recevons 2 coqs et 

Edouard en reçoit 2 également.  

L’école a 211 élèves cette année, dont 9 déplacés: 109F et 102G (213 élèves en 2022-2023) repartis 

en 4 classes (pas de CE1 ni de CM2), 41 en CP1, 79 en CP2, 48 en CE2 et 33 en CM1. Grâce à la 

construction de la quatrième salle de classe, la petite classe extérieure n'est plus utilisée. Elle sera 

transformée en réfectoire. 

L'école de Bouglem:  

Avant de nous rendre à l'école de Bouglem, nous nous arrêtons au château d'eau que nous avons inauguré 

en 2021, puis, pour respecter les usages, nous allons saluer le chef du village très content de nous revoir. 
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Accueil par une haie d'honneur d'élèves de l'école, un chant de bienvenue et des panneaux faits par les 

élèves: "Vive l'amitié entre l'Association Zinado 2000 et l'Ecole de Bouglem"  "Merci pour vos multiples 

soutiens". Nous remarquons que le bosquet d'une centaine d'arbres qu'ils ont plantés en 2021 a très 

bien poussé et que les élèves pourront rapidement disposer d'ombre pendant les récréations.  

L’école a 315 élèves cette année (165 F, 150G), 57 en CP1, 62 en CP2, 61 en CE1, 50 en CE2, 45 en CM1 et 

40 en CM2.  

Nous faisons le tour des bâtiments de l'école: le splendide réfectoire des enfants fait par la PAM l'an 

dernier en même temps qu'un grand magasin destiné au matériel et vivres de plusieurs écoles. 

La culture du maraîchage vient d'être commencée et des légumes ont été semés. Le directeur de l'école, 

Rasmane Guiré, est fier de sa récolte du champ de l'école, récoltée mais pas encore battue. Il pense 

obtenir une tonne de haricots. Notre cuisine faite début 2023, sert maintenant de modèle pour la PAM. 

Nous y voyons les gamelles toutes identiques pour la nourriture des enfants. Nous faisons le tour des 

classes, puis nous assistons au repas amélioré des enfants (nous offrons du jus de bissap). Ces derniers 

se lavent les mains, prennent leur gamelle à leur tour et vont manger au réfectoire (2 services).  Ils 

rincent leur gamelle dans un gros bidon avant de la rendre aux cantinières. 

Repas pris avec le chef de village et les enseignants (riz, poulet) où nous avons apporté la boisson. Puis 

petite cérémonie de départ où nous recevons 2 coqs. Je leur indique que, comme pour Digré et 

Daguintoéga, nous allons offrir des annales à tous les élèves de CM2 (40 élèves à Bouglem), ce que nous 

faisons le vendredi avant de quitter Zorgho. 

    
 

    
 

 

Nos prochaines actions à Verrières 

- Marché de Noël les 2 et 3 décembre 2023  

Retrouvez-nous au stand Zinado 2000 où nous vous proposons du vin ou du chocolat chauds. 

Vous pourrez aussi aider l'association en achetant de délicieuses confitures faites par ses 

membres, des sachets de Bissap (si bon en tisane ou boisson fraîche), du beurre de Karité 

(pour les soins de peau), des noix de cajou, des cacahuètes sucrées ou non, des objets en 

bronze rapportés de Ouagadougou pour vos cadeaux de Noël... Tous les bénéfices sont 

intégralement reversés pour nos actions au Burkina Faso. 

Notre stand se trouve à l'entrée devant la mairie, près de la pharmacie. 

- Nos autres stands: 

- à l'entrée du marché de Verrières le samedi 9 décembre 2023 matin 

- à Longjumeau le samedi 16 décembre 2023 après midi 

Les autres rendez-vous 

- Assemblée générale 2023: vendredi 1er mars 2024  

- Brocante Zinado 2024 : dimanche 2 juin 2024  


